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我是1999年考进南京大学，在董健先生的指导下

攻读博士学位的。但我认识董师，却远在这之前。

20世纪90年代初，田本相先生以中国艺术研究院话剧

所的名义，跟南开大学合作，举办曹禺研究国际学

术研讨会，地点就在南开大学。可能由于我比较年

轻，能跑腿出力，田先生让我担任一个小组的召集

人，并嘱咐我做好发言记录，以便编写会议综述。

记得开会的时候，刚下过雨，天气晴好，但会场气

氛凝重，大家都不说话，好像找不到话题，或只想

听听别人怎么说，自己并不想发言。可能是“六四

风波”过去不久，整个思想界还没缓过神来。这让

我这个年轻的主持人很是尴尬，只好一个一个地

请大家说说自己对有关议题的看法。我记得，首先

请东道主南开大学出版社的崔国良老师，介绍了曹

禺早期创作的整理和出版情况，接着请董健老师发

言，然后是南开大学中文系焦尚志老师谈曹禺与外

国戏剧的比较研究等。

董老师具体讲了什么，现在已经记不清了。

打开尘封的笔记，却只有寥寥几个字：历史地位。

新中国成立后，跟田汉比。至于如何定位，跟田汉

比什么，怎么比，则一概未记，或许还有更加重要

的内容，被我遗漏了，也说不定。到20世纪90年代

末，好像是在重庆“新中国文学五十年”学术研讨

会上，再次见到董师的时候，他已经卸任南京大学

（下文简称“南大”）副校长的职务。我的会议论

文题为《十七年文学的价值主要应从负面理解》，

董师听了发言后，专门跟我聊了一下这个问题。我

感觉我们的认识是一致的，但董师看得远比我深

刻。董师最后说：“你那本写曹禺的书我看过了，

写得不错。”我顺便提出想跟他读博士，董师爽快

地答应了，只是说按南大的规定，必须参加考试，

一科都不能免。

1999年，我有幸投师董门，跟朱伟华、陈吉德

同年。2002年毕业后又留在南大任教，成为董师的

同事，迄今已近二十年了。其中还有五年时间，

担任董师的副手，主管科研、学科建设及研究生

工作。从学生到同事和助手，使我能够具体地感

受和切近地观察董师，对他有了进一步的认识。

董师给我最深的印象是，尽管他当过南大的

副校长，但他对做官并没有什么兴趣，他最想做
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的是学问，最喜爱的是思考，最敬佩的是有学问

的思想家和有真知灼见的艺术家。所以，他经常

提到鲁迅、胡适、李慎之、周有光，喜欢谈论田

汉、陈白尘、沙叶新。董师研究田汉，研究陈白

尘，提倡思想启蒙和艺术担当，充分体现了他的

这种价值取向。

董师是个有故事，而且乐于讲给人听，并能

从中汲取教训的人。有故事，对于20世纪30后这

一代人而言，并不鲜见，但乐意讲给人听，就比

较难得了。如果能对这些经历加以反思，从中

悟出些什么道理，那就很可贵了。董师就是这样

一个具有反思和批判精神的人。虽然从俄语学院

（北京第二外国语学院的前身）转入南大后，董

师就再没有离开过南大，可以说教了一辈子书，

是一个纯粹的知识分子。但他毕竟经历过中国历

史上最为惨烈的动荡与折腾，耳闻目睹过各种各

样的悲剧与喜剧，所以就有了说不完的故事。聊

天，喝酒，开会，上课，时不时会跑出一些段子

来。这些故事，说起来好似云淡风轻，但我觉得

正是它们，构成了董师文章里最为重要的底色与

音响。若以故事发生的时间排序，在我的记忆

中，最早的应该是董师父亲说，几个孩子里，数

他不中用，不谙农事农活，所以只能读读书，很

难有大出息。董师的意思是，在传统的农民意识

里，体力劳动比脑力劳动更有价值。这种观念的

影响至深且巨，从政治经济到思想文化，无所不

在，无微不至。而所谓的“南大文学院院长董健

炮轰浙大文学院院长金庸”，可能是21世纪初最

轰动一时的故事了。董师喜欢金庸的武侠小说，

与作者无怨无仇，为何要拿他说事儿呢？我觉得

不是因为金庸在南大的演讲漏洞百出，也不是两

人有什么过节，而是因为这是一种教育病，时代

病，通病。几年后，金庸被迫辞职，从而证明了

董健所说的几重错位是符合实际的。我感觉，董

老师爱讲自己的故事，既不是显摆，也不是怀

旧，更不是老年性痴呆。他是在用亲身经历启迪

学生，反思历史。如董师经常说起他的两个哥

哥，一个共产党，一个国民党，在解放战争期间

总是让母亲担惊受怕，困苦不堪。今天国军胜，

她为另一个儿子担忧、紧张、痛苦，明天共军

胜，她同样紧张、痛苦，忧心如焚。这不正是平

民百姓在国共党争中的普遍感受吗？董师讲这个

故事，意在告诉我们，国共党争，国家分裂，不

是一党一派之胜负输赢，而是全民族的悲剧。

董老师爱讲自己的故事，坊间也流传着不少

与他有关的段子，或庄或谐，或真或假。我感觉，

他自己讲的故事很少高大上，更多反省、否定、批

判的色彩。而坊间流传的，倒有不少豪气冲天的故

事。最牛的，大概要数“六四”期间他跟南京市公

安局要高某人，以及力阻在北大楼身后建设消防大

厦两件事。我总觉得传说的水分太大，于是向董师

求证。董师说，“六四”期间他是南大副校长，寻

找高某人实有其事，也是他的本职工作，但带学生

包围公安局是没有的，也不可能有。消防大厦停工

后，的确有人匿名给董师写了恐吓信，打了威胁电

话，但并没有寄砖头和子弹之类的细节。为什么传

说跟事实有这么大的距离？我想，有可能是在流布

过程中，不断编织进一些民间的期望与想象，从而

使得董师从个别的、具体的人，升华为某种理想化

的艺术形象了。

就董师本身而言，这些故事一直活在他心

里，深深地影响着他的思想取向和学术路径，使

他的文章充满历史感和人生况味，直抵人心。

董师治学勤勉，著述宏富，但用时最久，用

力最勤，最具代表性的成果是田汉研究。为什么

选择田汉？董师讲的故事是，“文革”后期他

曾受命参与写作一篇批判田汉的大文章，但几经

修改都未获通过，更谈不到公开发表，直到“文

革”结束。正是这次大批判写作，使他比较完整

地了解了田汉，也积累了一些资料，奠定了研究

田汉的基础。“文革”结束后，陈白尘担任南大

中文系主任，也为董师的田汉研究提供了某种便

利。因为陈白尘是田汉的学生，也是南国社的重

要成员。由此看来，说南大的戏剧研究跟田汉及
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南国社有着某种精神联系，是不无道理的。

在我看来，董师写田汉，讲田汉，推重田汉，

诚然有机缘巧合的原因，但若放在董师全部的思想

和学术活动中来看，这种选择是必然的。因为，董

师认为中国话剧是一个非常复杂的艺术体系，始终

存在着民间与官府，传统与现代，本土与外洋，政

治与艺术，立人与救亡的反复博弈，从而形成了互

相对立的两种历史传统，一种以立人为中心，追求

独立、自由、包容和进步，是启蒙的艺术；另一种

以权力为中心，鼓吹盲从、专制、封闭与保守，是

前现代的艺术。受主客观各种因素的制约，有时候

前者是主流，有时候后者占上风。董师认为，田汉

虽然也曾走过弯路，有过无奈和变通，有过盲从和

幻想，但总体而言，称之为中国话剧现代启蒙精神

的代表，是当之无愧的。对于董师，田汉不仅是一

个研究对象，还是一个精神导师，一个文化路标，

一种呈现自我的话语。从田汉出发，进而探索、总

结、弘扬和捍卫中国话剧的启蒙传统，我觉得是董

师戏剧研究工作中最具个性，最富创意，也是最值

得我们继承和发扬的宝贵学术遗产。董师是中国话

剧进步传统的坚定守护者。

在跟董师合写《戏剧艺术十五讲》时，为了

保证思路和认识的统一，我曾查阅了能够收集

到的董师的所有重要著述，包括《太平天国史

话》。我有一个感觉，就是1989年以后董师的思

想和学术有很大发展，启蒙和现代性问题成了他

思考的重点，但其言说方式却越来越像陈独秀，

容易走极端而无视对手的合理性。陈独秀提倡

“文学革命”时所谓的“必不容反对者有讨论之

余地”［1］，当时自有其合理性和必要性，但这

种独断论的说法（其实是思想方法）恰恰是反启

蒙的，是后世思想专制和政治独裁的思想根基。

［1］陈独秀：《答胡适之》，《新青年》1917年第5

期。原文是“改良中国文学当以白话为正宗之说，其是非

甚明，必不容反对者有讨论之余地；必以吾辈所主张者为

绝对之是，而不容他人之匡正也”。

我曾向董师请教过这个问题，他认为陈独秀本质

上是一个伟大的启蒙思想家，但陈独秀对他的影

响远不如别林斯基等俄国的几个革命民主主义批

评家。再加上董师当初学的是俄语，对黄金时代

和白银时代的俄罗斯文学比较熟悉，所以在行文

表述的时候很难避免俄国的“斯基”味。我觉得

这种“斯基”味，在很大程度上是对手给逼出来

的，如果没有思想专制这个条件，论敌不是跟权

力结盟，以权力证明其合理性，你很难想象俄国

的“斯基”们会这样说话。“五四”以后，先进

的中国人选择了俄国革命的道路，也为“斯基”

式话语在中国的传播扩散打开了方便之门。然

而，“斯基”可以给人以力量，也可能给人戴上

枷锁。这是董师这一代人普遍面临的危险。

董师是当代戏剧学科建设的开拓者与优良学风

的倡导者，在史论研究、资料建设、学科发展、学

风建设上有许多开拓性贡献。尽管董师的有些观点

遭到一些学者的质疑，难免有争论，有辩驳，有批

判，甚至言辞激烈，互不相让。但在实际工作中，

董师却是一个胸襟宽阔，包容大度的人。例如，他

跟王安葵、傅谨等学者，曾因戏剧的民族性与现代

性问题发生过激烈争论，但在引进傅谨的时候，他

是支持的。在京剧的现代性问题上，我跟董师也有

很大分歧，很难说到一块儿去。但他能倾听，也能

理解我的想法，还能容忍我的浅薄。因为，他认为

兼容并包是一所现代大学的基本品格，也是学科建

设和学术繁荣的必由之路。只有一件事不能容忍，

那就是学术不端。在他的带领下，南大戏剧学科逐

步发展成为中国大陆的一个学术重镇。

董师虽然离开了我们，但他的精神将指引我

们继续前行。

（2020年6月根据2019年5月26日在上海

“北田南董与中国话剧研究”追思会上的发言

改写。）

［马俊山  南京大学文学院］


